
1 
 

《与神同行》 

不动摇的信心（1） 
 

 

不明朗的因素会让人产生各种不同的情绪，可以是爱，可以是团结，可以是关怀，但也可以

是愤怒，是仇恨，或者是哀痛和难过，因人而异。到底我们应该怎么样回应一些不明朗的时

刻和环境呢？面对这样的环境，我们应该有怎样的反应呢？在一些逆境和意想不到的环境

下，我们又该怎样生存呢？所谓“天有不测风云”，当一向安舒的环境突然起了巨大的变

化，让人感到焦虑和不安的时候，我们该怎样面对呢？ 

 

今天我们要看一段很熟悉的经文，我们过去也曾经看过，但今天我们要再来思想，就是诗

27:1-3，这是大卫的诗，他在其中表达出他对神的信心。而我们要藉着这几节的经文，来思

想一个很重要的题目─“不能动摇的信心”。诗人大卫在诗 72:1-3这样说：“耶和华是我的亮

光，是我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？那作恶的，就是我的

仇敌，前来吃我肉的时候，就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心也不害怕；虽然兴起

刀兵攻击我，我必仍旧安稳。” 

 

大卫要跟我们分享的信息就是，他虽然落在一个这么恶劣，让他极度不安的环境下，但是他

说他仍然有信心，大卫的信心是何等的坚定稳固。当我们思想“不动摇的信心”的时候，我

们可以怎样形容呢？到底那是一种怎样的信呢？它有什么特征？怎样的信心才可以称得上是

“不能动摇”的呢？ 

 

所谓“不动摇的信”，就是坚定的，不移的信，是无论在怎样的情况下，无论发生怎样的事

情，都保持一样，没有改变。环境虽然有惊天动地的大改变，什么都改变，但是这颗信心却

依然屹立不摇，毫不改变。到底这是怎样的一种信呢？是怎样培养和产生出来的呢？ 

 

首先我要提的，就是这信心的焦点是在神身上的。很多时候，当困难和试炼向我们袭击，我

们的反应就是专注留意在“那令我们陷入困境中的人和事物”上，我们留意悲剧本身过于不

留意神。因此我们所集中思想的，所关注的，就是环境和所发生的事实，看这件事到底会影

响我们到怎样的程度，是怎样的伤害着我们，又怎样影响我们跟人的关系，会不会让我遭受

损失，它跟着又会带来怎样的后遗症，怎样影响我个人的名誉、品格，我的健康和前途，我

的梦想和目标等等。我们有许多的关注和问题，但都是集中在自己身上，而不是在神身上。 

 

除非我们的焦点是集中在神身上，不然的话，我们很快就会发现，我们的恐惧会加增，信心

会减弱。我们发现自己陷在极大的焦虑和烦扰当中。神渴望我们把焦点放在祂的身上，因为

当我们的焦点集中在祂身上的时候，我们所有的注意力，我们所关注的，心思所想的，都集

中在神身上，都是神自己，而不再是别的。 

 

到底我们所集中思想的神，是一位怎样的神呢？我们会多思想祂，从而认识我们所注视的

神，是一位全能的神，是满有能力的，祂又是无所不知的，祂知道一切。我们的过去，现在

以及将来祂都晓得，在神无所不知。神也是无所不在的，永不动摇，永不改变的。我们活在

神的面前，在祂的看顾和庇荫之下，不论我们的人生经历到什么，神都与我们同在，和我一

起共度。当我们把焦点放在神身上，常常思想祂的时候，我们就能够更多的发现神，知道祂

对我是何等的宝贵，晓得神极大的怜悯和无条件的慈爱，祂的关怀是怎样的无微不至，祂是

我们人生最坚固的倚靠。 
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也许有人会问：“我怎么能够把焦点放在那位容许这些逆境临到我身上的神呢？”答案就

是，因为祂是神，因为祂是一位爱着我们每一位的神。神爱我们，不等于神就会让我们每一

件所遭遇的事情，都顺心如意，都符合我们的意愿，都能心想事成。神容许临到我们身上的

事情，不一定是照着我们所愿的，也不一定是我们所渴想得到的。但神是爱，祂即使容许困

难和试炼临到我们身上，都是出于爱，我们应该有的反应就是，把焦点放在神身上，这是最

有智慧的做法。 

 

要是我们把焦点和目光放在神身上，每一件事都会因此而改变。我们将会获得安全感，会有

信心，会得到保障。我们知道神会供应，会保守一切，神能够为我们作成一切的事，而神也

喜悦把福气赐给我们。我们所信的是一位满有慈爱的神，当我们把目光放在神身上，定睛不

移的时候，我们所忧虑烦扰的，让我们感到焦虑的事，都将会一扫而空。在此同时，我们会

有平安和喜乐，即使依然是落在困境当中，但是平安和喜乐却发自心里，是我们无法解释

的。我们只知道神是信实的，祂必按祂所应许的实现在我们身上，在困境中作我们的支持，

在试炼中作我们的依靠。在患难中做我们随时的帮助。 

 

因此，我们首先应该有的态度就是，要把焦点放在神身上，祂是我们的天父，祂是永远不改

变的神。我们之所以定睛仰望祂，是因为祂永恒不变，是因为祂满有慈爱，是因为祂能够供

给我们一切的需要，不论环境如何，不论我们在人生中面对和经历到什么事情，神都始终如

一，没有变改。如果我们将目光和焦点放在神的身上，我们的信心就得以坚定，就不会动

摇，它只会越来越增强，越来越稳固。 

 

第二，不动摇的信心，它是来自对神的确信。它不是来自我们的感觉，它乃是来自我们对神

的确信。我们知道神有绝对的主权，祂掌管万事，一切都得通过祂的许可和旨意，没有一件

例外。我们可以参考一些经文，帮助我们思想到一颗不动摇的信心是怎样的信心。在诗 16

篇那里，大卫怎样说呢？当时大卫经历到极大的危难和试炼，让他的信心几乎几度动摇，但

是他却坚定的信靠神，得以经过。有时候，太恶劣的环境，确实会动摇人的信心，但是我们

对神的确知和确信，却能够帮助我们的信心，不致动摇。 

 

诗 16:7-8，大卫说：“我必称颂那指教我的耶和华，我的心肠在夜间也警戒我。我将耶和华

常摆在我面前，因祂在我右边，我便不至摇动。”我们看大卫信心得以坚定的秘诀，原来大

卫将对神的凝望和不动摇这两件事结合起来，因为他将耶和华常摆在他面前，所以得出来的

结果，就是他不动摇。因为耶和华常在他面前，以致他就不动摇。那就是说，如果要坚定的

信靠神，不致动摇，就要“将耶和华常摆在面前”。 

 

至于怎么样将耶和华常摆在面前呢？这实际上是什么意思呢？其实很简单，就是认定神常在

那里，我们的生活是活在神面前，不论我们到什么地方，做些什么，神都在那里，这情况是

不变的。大卫因为明白和确信神常在他的左右，在他的生活中，所以很自然的他就不动摇。

我们要是认识神绝对的主权，明白神主宰一切，我们的信心，对神的心，就可以不动摇。 

 

我们再看诗 103:19，这同样是大卫的诗，大卫在这里说：“耶和华在天上立定宝座，祂的权

柄，统管万有。”大卫认识到神统管万有，换句话说，神在管理着一切，这不是过去发生过

的事，乃是恒常如此的，永远如此的。神一直在掌管着宇宙的一切。一颗不动摇的信心，是

来自我们对神的确知和确信，它不是来自人的感觉，因为人的感觉经常会变，不断在变，但

是因着确知和确信神在掌管一切，祂是全能而伟大的神，这信心就不会动摇了。神既然在掌

管着一切，我还担心什么呢？我还忧虑什么呢？ 
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如果我们真的能相信神主宰万有，包括我的一生，和一生的所有遭遇，我们就没有理由去忧

愁挂虑，因为不论什么事情，神都在管理着。如果我是走在神的旨意之中，走在全能的神为

我们计划的路上，我们大可以坦然，因为神必然会负责，祂会看顾到底。我们一生的年日，

都已经在神面前定好了，祂是预先定准他们的年限，和所住的疆界。各人的年岁也许不一

样，但神都一样珍惜和看重。神把我们所需要的赐下，也给我们不同的恩赐和才干，让我们

有能力去作神要我们在这一生中要作成的事。 

 

现在问题是我们到底只是在头脑上有这样的认识呢？还是我们对此深信不疑，并且将这真实

的道理应用在自己的生命中呢？要是我们真的深信，神主宰一切，神有绝对的主权，所有事

情都在祂的管理之下，有什么事我们依然要担心的呢？我们可以具体的列出来，就是如果神

是主宰我们生命的，我们又乐意去信靠神，还有什么我们放不下，还要担心的呢？如果神掌

管一切，那就没有什么可以越过神而临到我们身上，换句话说，凡是临到我们身上的，都必

然是获得神的许可。即使是死亡，如果神不允许，断没有什么可以夺去我们的生命，除非神

说可以，死亡才会临到我们。 

 

我们人生中的缺乏，我们需要些什么，神都晓得，祂会按着适当的时间，用不同的方法供应

我们，领我们经过人生的每一天。这位掌管万有的神，祂所作的是诚如祂所说的。神说了怎

样，就必怎样，神所说的必能一一兑现。大卫说：“神在天上立定宝座，祂的权柄，统管万

有。”要是我们对神真有这样的信心，那么不论发生在我们身上的事，是怎样的痛苦和灾

难，我们都能够面对。 

 

固然，我们依然不能明白神为什么会容许苦难临到我们身上，尤其当我们落在痛苦和绝望的

时候，到底有什么美意，对我们有什么益处，我们的感受只知道很痛苦很难受。有时候，我

们可以接受痛苦是落在别人身上，但当痛苦落在我们身上，让我们有切肤之痛的时候，我们

又真的不能明白神的旨意，到底神有什么目的和心意在其中。为什么神容许我们所爱亲人朋

友突然离去，我们的配偶，我们的子女，我们的父母，我们的家人，我们所心爱的人，我们

会问神：“神阿，你为什么容许这些事发生在我身上。”然而，神拥有绝对的主权，如果我们

真的接受到这个事实，就是神有作事的主权的话，我们的心就可以释怀，因为神是伟大和全

能的，祂所作的必然不会错，即使我们不明白，但不等于神有失误。信心的基础就是我们相

信神是谁，我们对神的认识越多，信心就会越大。 

 

当我们信心的基础是在于神是管理万有的主宰，而我们又跟神有个别的关系的时候，我们的

信心自然不容易动摇。要是我们心中所认识的神，只是一位坐在高天之上，跟人很有距离的

神的时候，我们的信心也许就很抽离，很遥远。但是当我们认识到，我们跟神是有个别亲密

的关系的时候，情况就很不同了。我们藉着耶稣基督，可以跟神建立个别的关系。神掌管着

一切，统治着万有，他既然容许世间发生这么多不幸的事，暂时许可罪存留在地上，宽容忍

耐恶，又容许属祂的人遭到不幸和伤心，神必然有祂的旨意，有些未必是我们明白的，但是

我们依然可以相信。即使环境再恶劣，都必然先经神的批准才临到我们身上的，既然如此，

我们可以放心，神既然许可，那表示祂早就知道。 

 

如果我们心中所认识的神，是会动摇的，是时常在变的，祂会改变祂的主意和想法，今天这

样，明天却那样，祂可能在这里，但也可能在那里，是我们难以捉摸的话，我们的信心就很

难不跟着动摇了，因为神是一直在变的。然而，真实的情况却不是这样，来 13:5 经文提

到：“因为主曾说：我总不撇下你，也不丢弃你。”腓 4:19，保罗说：“我的神必照祂荣耀的

丰富，在基督耶稣里，使你们一切所需用的都充足。”而腓 4:13又说：“我靠着那加给我力

量的，凡事都能作。” 
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弟兄姊妹，我们实在不必焦虑，不用担心，也不用惧怕。我们跟神所建立的关系是牢不可破

的，虽然我们初信耶稣做救主的时候，这种关系还很脆弱，没有得坚固，这不是说我们犯了

罪，或者跌倒软弱，不是这个意思，而是因为我们对神的认识不够深。只要我们努力追求，

我们对神的认识日渐进深的时候，我们就可以对神产生更大的信心，直到我们确知和确信神

是掌管一切和拥有绝对主权的时候，我们的信心就可以不动摇。如果神在掌管一切，我们还

忧虑什么呢？还担心什么呢？实在没有任何可忧虑担心的。我们惧怕什么呢？也没有什么可

以让我们惧怕的事，因为神在主宰着一切。 

 

要是我们惧怕失去心爱的人或东西，失去一些我们生命中看为最宝贵的事物的话，让我们来

问自己：“到底谁是这些人和事物的拥有者，谁在掌管着这一切呢？”今天，世人多半担心

的，是自己的健康，自己的财富，自己在世的年日，但是神如果在掌管一切，又有什么好担

心的呢？让我再说一次，不动摇的信是在于把焦点放在神身上，它是来自我们对神的认识，

特别认识到神主宰一切，有绝对的主权这个特性。当我们的信心能够不动摇的时候，我们就

可以面对人生种种的痛苦，困难和试炼。 

 

我们看诗 55篇，这是大卫的诗，我们在大卫很多的诗篇中，都找到他是怎样承认自己在极

大的痛苦中，他承认自己有疑惑，承认自己的心情低落，他承认自己充满着惧怕。诗 55:4-8

这样说：“我心在我里面甚是疼痛，死的惊惶临到我身。恐惧战兢归到我身，惊恐漫过了

我。我说：‘但愿我有翅膀像鸽子，我就飞去，得享安息。我必远游，宿在旷野。我必速速

逃到避所，脱离狂风暴雨。’” 

 

大卫一生经历很多波折和苦难，是他要去面对和经过的，大卫也感到极大的恐惧和战兢，这

其实是人之常情。但是，如果我们有不动摇的信心，懂得把焦点放在神的身上，定睛仰望

神，我们可以越过这些苦况，因为我们的心思不是集中在苦难上，而是在神身上，知道神掌

管着一切，我们就安心。虽然环境没有好转，困境依然，痛苦依旧，但却因为知道神在掌管

着一切，所以我们就可以放胆前进。 

 

我们不必否认自己内心会有的情绪，每个人在遇到痛苦的时候，都会有疼的感觉，这种感受

不必去刻意逃避，神完全明白我们内心的感受，我们只管在神面前承认自己的感觉和感受，

神能够明白，体恤，我们不必硬撑，不必假装成若无其事的样子。又或者对人欢笑背人愁。

须知道，一颗不动摇的心，是透过苦难，逆境，痛苦，失意，损失等孕育出来的；它不是从

顺境，欢乐，事事如意之下成长的。只有苦难和逆境才可以叫我们的信心增长，而且不动

摇。 

 

许多时候，神会安排不同的试验临到我们，神容许我们面对逆境和挫折，面对人生的悲剧，

是我们难以明白的，但是只要我们专心仰望神，把焦点放在神身上，观看神在我们身上奇妙

的作为，我们就能够从苦难中获得益处。我们都渴望有大的信心，如果我们真的有这种渴

望，就要预备心去迎接苦难和挑战，因为那是能磨炼我们的信心的。 

 

不少人对神只有片面的认识，以为神就是爱，因为爱，祂只能赐福，只能给我认为的好处，

而忘了神可以出于爱而把苦难加在我们身上的，忘了为了爱神会管教我们，叫我们痛楚的。

神知道什么对我们的生命最好，所以神会安排不同的遭遇临到我们身上，为要建立我们的信

心和生命，叫我们更成长，更茁壮。不错，神可以给人顺境，给人健康，给人财富，给人声

望，给人诸般的美物，叫我们在其中享受快乐兴旺，在这些顺境之中，让人看见我们所信的

神多么美好。 
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但是苦难临到的时候，我们的感受又是什么呢？我们依然能说神是好的吗？我们有体会到神

容许逆境临到我们身上那背后的心意吗？神关心我们的成长，过于只看见我们在顺境中欢

乐，但却从来没有经历风霜。我们要学习从神的角度去看事物，不要因为遭遇逆境而沮丧，

倒要看到逆境过后我们的成长，因而感到高兴，因为逆境能将我们推到神面前，叫我们跟神

有更美好的关系，这是我们在顺境中所得不到的另类的福气。 

 

一颗不动摇的信心，能面对各种各样不同的困境，损失，祸患，而这信心是经历逆境，失

望，受伤，痛楚和各样的磨炼得到的。问题是我们处在逆境中的时候，真的渴望让神来塑造

我们，让我们成为神所要的样式吗？神知道祂该怎样来待我们，预备什么来磨炼我们，给我

们怎样的遭遇来提升我们，锻鍊我们，好叫我们成长。神也知道我们所能承受的，祂是一位

充满爱和关怀的神，祂绝不会给一些我们无法承担的重担和压力。亲爱的弟兄姐妹，你看重

信心吗？你的信心是怎样的信心呢？我们的信心是否落在这位永活的神身上呢？祂是否我们

所信唯一的对象呢？人生最宝贵的，莫过于有一颗对神坚定不移的信心。 

 


